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Генеральный директор В.Л. Сасин 
коротко рассказал министру, губерна-
тору и сопровождавшим их лицам 

историю завода «Коммаш», а затем показал 
инновационное оборудование на участке 
лазерной резки, гибочный пресс, что поз-
воляет выпускать конкурентоспособную 
коммунальную технику. В цехах — высокая 
культура производства, крепкая дисципли-
на, чистота. В.Ф. Басаргин поинтересовал-
ся у В.Л. Сасина, как сказался кризис 
на работе предприятия, кто сейчас покупа-
ет коммунальную технику. А затем гости 
увидели своими глазами различные комму-
нальные машины, выпускаемые «Комма-
шем». Мощные мусоровозы, «городские 
пылесосы», другие. Судя по интересу, про-
явленному министром регионального раз-
вития буквально к каждому виду машин, 
представленных во дворе завода, на него 
эта техника произвела впечатление.

В ходе своего делового визита в Орлов-
скую область В.Ф. Басаргин также посе-
тил строящийся мценский завод керами-
ческого кирпича. Дело в том, что инвести-
ционный проект по созданию этого пред-
приятия претендует на получение средств 
из Инвестиционного фонда России. За 
короткое время в Мценском районе вырос 
корпус нового завода, рассчитанного 
на выпуск 20 млн. штук красного облицо-
вочного керамического кирпича в год. 
В нем уже поставлена длинная туннельная 
печь, есть и другое оборудование. К пер-
вому июля все оборудование будет смон-
тировано, затем начнется наладка. А к 
первому сентября завод начнет выпускать 
продукцию.

Строит завод инвестор — московская 
компания «Терра-Керма». Сейчас составля-
ется штатное расписание, согласно которо-
му на заводе будет работать около 180 
человек. Как сказал представитель компа-
нии А.И. Головашкин, в общей сложности 
этот инвестиционный проект «тянет» на 617 
млн. рублей. А вложено порядка 400 млн. 
рублей. В зависимости от того, какой будет 
спрос на кирпич, будет решаться вопрос 
о строительстве второй очереди завода. «С 
итальянской фирмой мы провели по этому 
вопросу переговоры, получили от них пред-
ложение, — сказал А.И. Головашкин. — Это 
будет завод немного другого плана. Вот 
этот первый завод — с технологией полусу-
хого формирования кирпича, а тот будет — 

пластического формирования…» В Минэко-
номразвития, по его словам, компания 
направила документы на финансирование 
создания инфраструктуры (электрические, 
газовые сети и т. д.).

К часу дня министра регионального 
развития, губернатора Орловской обла-
сти ждали в Орловском государст венном 
аграрном университете. Их приветство-
вали горячими аплодисментами студен-
ты. В учебно-выставочном центре универ-
ситета была открыта выставка, рассказы-
вающая о работе строительного комплек-
са области. На стенде ОАО «Орелстрой», 
например, были представлены макеты 
застройки двух новых микрорайонов — 
«Ботаника» и «Зареченский». Рядом — 
стенды холдинговой компании ООО 
«Орелстройинвест-центр», ОАО «Орелг-
ражданпроект», ОАО «Орловская инвес-
тиционная ипотечная корпорация», заво-
да «Велор» с новой коллекцией керами-
ческой плитки; стенды инженерно-строи-
тельного института Орловского государ-
ственного аграрного университета, 
выставка дипломных работ выпускников 
архитектурно-строительного института 
ОрелГТУ. А на открытом воздухе была 
представлена современная техника, 
выпускаемая ЗАО «Дормаш», «Орелкомп-
рессормаш».

В.Ф. Басаргин, А.П. Козлов приняли 
участие в пленарном совещании с пред-
ставителями строительных организаций, 
ЖКХ, промышленности, которое прошло 
в аграрном университете. Тема обсужде-
ния — работа и задачи предприятий стро-
ительного и жилищно-коммунального 
комплекса Орловской области в совре-
менных условиях.

В рамках визита главы Минреги-
онразвития В.Ф. Басаргина во вто-
рой половине дня в конференц-зале 

Орловского государственного аграрного 
университета состоялось пленарное засе-
дание, в котором приняли участие руково-
дители промышленных, строительных 
организаций, предприятий жилищно-ком-
мунального комплекса области. Обсужда-
лась, как нетрудно догадаться, единст-
венная тема — ситуация в реальном сек-
торе экономики региона в условиях 

финансово-экономического кризиса и, 
конечно, совместный поиск «света в конце 
тоннеля».

Министерство регионального развития 
РФ — особое в системе государственного 
управления, оно ближе всех других феде-
ральных структур стоит к регионам, знает 
их сильные и слабые стороны, чаяния 
и надежды. Как сказал, открывая работу 
совещания, губернатор А.П. Козлов, «это 
наше родное министерство». А раз так, 
мы вправе рассчитывать на пристальное, 
заинтересованное внимание этого ве-
домства к проблемам нашего региона, 
которые резко обострились в условиях 
системного экономического кризиса.

Мягкая улыбка министра свидетель-
ствовала о том, что он охотно разделяет 
мнение орловского губернатора, а также, 
вероятно, о том, что увиденное им во 
время поездки в Мценск произвело 
на главу Минрегионразвития весьма бла-
гоприятное впечатление. Виктор Фёдоро-
вич поблагодарил губернатора за тёплый 
приём. Он отметил чрезвычайную поучи-
тельность такого «десантирования» в 
регионы. Тем более в условиях проводя-
щейся сейчас корректировки политики 
Минрегионразвития в отношении к субъ-
ектам Федерации. При этом преследует-
ся несколько целей, но главная, несом-
ненно, — помочь регионам решать серьёз-
ные проблемы, с которыми они столкну-
лись в условиях финансово-экономичес-
кого кризиса. Задача сложная, признался 
министр (он, сразу заметим, произвёл 
впечатление очень искреннего, а глав-
ное — не кабинетно, а реально знающего 
наиболее болезненные точки развития 
регионов человека), но «будем решать её 

совместно с регионами». В том числе 
и выделяя отдельные муниципальные 
районы, отдельные производства, кото-
рые будут поддерживаться за счёт раз-
личных целевых федеральных программ. 
В частности, через госзакупки дорожно-
строительной и коммунальной техники 
для государственных и муниципальных 
нужд. Разумеется, финансовые ресурсы, 
находящиеся в распоряжении Минреги-
онразвития — и его руководитель особо 
это подчеркнул, — в условиях кризиса 
должны использоваться с максимальной 
эффективностью в расчёте на такую же 
отдачу.

Ресурсы у Минрегионразвития не рези-
новые. Поэтому очень важно чётко опре-
делиться по каждому субъекту Федерации 
в приоритетах. А уже затем — закрепле-
ние их на уровне конкретных целевых про-
грамм и реализация совместными усили-
ями.

Так в самом общем виде В.Ф. Басаргин 
обрисовал горизонты сотрудничества 
Минрегионразвития и Орловщины.

Губернатор области А.П. Козлов, зна-
комя главу Минрегионразвития с нашим 
регионом, отметил, что финансово-эко-
номический кризис, увы, не обошёл 
Орловщину стороной. Произошло замет-
ное сокращение доходной части бюджета. 
Серьёзные негативные изменения зафик-
сированы в реальном секторе экономи-
ки — особенно тревожно складывается 
ситуация в обрабатывающих производс-
твах. Цифры красноречивы. Более 600 
предприятий региона, где занято более 
62 тысяч человек, сегодня дают всего 
37 % налоговых поступлений. Сокраще-
ние экспортных контрактов, снижение 
спроса на изделия для строительства 
и ЖКХ, для автопрома обусловили резкое 
падение производства в промышленном 
секторе экономики.

Между тем у нас есть чем гордиться. 
Достаточно назвать продукцию мценско-
го завода «Коммаш», которая охотно поку-
пается зарубежными потребителями. Ещё 
совсем недавно коммашевские машины 
«разъезжались» по всей России. Потом 
кризис… и обрушение спроса. Сегодня 
генеральный директор напичканного 
самым современным оборудованием, 

обладающего передовыми технологиями 
предприятия В.Л. Сасин ломает голову 
над тем, где найти средства на пополне-
ние оборотки. Понятно, так, чтобы не 
завязнуть в кредитных займах, как в болот-
ной трясине…

— Мы рассчитываем на увеличение 
заказов, — выразил заветную мечту Саси-
на губернатор и пояснил: — Для этого 
есть основания. Как известно, программа 
Минрегионразвития предусматривает 
в том числе и закупку коммунальной тех-
ники. В расчёте на это, насколько я знаю, 
там уже начинают даже набирать работ-
ников.

Губернатор рассказал о разработанной 
и реализуемой в регионе антикризисной 
программе. Отметил, что многие руково-
дители не сидят и не ждут помощи извне — 
сами ищут и находят в том числе и внут-
ренние резервы, активизируют маркетин-
говую, инновационную политику, вводят 
режим энерго- и ресурсосбережения.

Несомненно, все эти усилия, подчеркнул 
губернатор, не пройдут даром — помогут 
орловским товаропроизводителям выжить 
в условиях кризиса. «Кризисы приходят 
и уходят, а заводы должны остаться», — 
вывел Александр Петрович афористичную 
формулу текущего момента.

Что касается помощи федерального 
центра, то А.П. Козлов попросил главу 
Минрегионразвития поддержать участие 
орловских предприятий в разработанных 
этим ведомством целевых программах. 
«Это для нашего промышленного комп-
лекса, Виктор Фёдорович, как спаситель-
ная соломинка, мы очень рассчитываем 
на такую поддержку», — сказал губерна-
тор. И добавил, что по абсолютному боль-
шинству вопросов уже имеется положи-
тельное решение.

Коснулся губернатор и проблем строи-
тельного комплекса. За четыре месяца 
этого года отрасль набрала всего чуть 
более 50 % от уровня, достигнутого за 
аналогичный период 2008-го. Годовой 
прогноз тоже, к сожалению, малоутеши-
телен — порядка 63 %. Здравый смысл 
подсказывает единственно возможную 
тактику — нужно сконцентрировать уси-
лия на завершении строительства нача-
тых объектов. Прежде всего — жилья. 
Особенно тех домов, в финансировании 
которых участвуют дольщики.

Как сказал губернатор, правительство 
области прекрасно отдаёт себе отчёт 
в том, что строительная отрасль может 
стать мощным рычагом подъёма эконо-
мики региона. Поэтому для её поддержки 
тоже приняты антикризисные меры.

Очень важное направление — целевая 
программа по капремонту жилищного 
фонда и переселению людей из ветхих 
и аварийных домов. В области порядка 
220 тысяч квадратных метров… развалюх, 
в которых нельзя жить. Даже опасно. 
И здесь, совершенно очевидно, без 
финансовой поддержки федерального 
бюджета сделать ничего не удастся. Сей-
час регион заканчивает формирование 
заявки по капитальному ремонту много-
квартирного жилищного фонда в 2009 

году, параллельно формируется заявка 
по переселению из аварийных домов. 
Пока похвастать нечем: в этом году 
счастливыми новосёлами станут всего 
лишь 25 семей. Мизер при таком объёме 
аварийного жилищного фонда. Как сказал 
губернатор, «это бич нашего областного 
центра». Общий объём финансовых 
средств с учётом софинансирования 
составит в нынешнем году по этим про-
граммам порядка 600 млн. рублей. 
«Конечно, — резюмировал губернатор, — 
деньги не очень большие, но и на них 
можно кое-что сделать». Это также позво-
лит немного загрузить наш строительный 
комплекс — капитальный ремонт домов 
хоть немного поддержит тот же «Орёл-
строй».

О первоочередных задачах по соци-
ально-экономическому развитию города 
Орла рассказал на пленарном заседании 
первый заместитель мэра В.В. Ерёмин. 
Мэр Мценска А.М. Фокин поделился сво-
ими рецептами преодоления кризисных 
явлений. О мерах, способных удержать 
строительную отрасль на плаву, — приня-
тых, в первую очередь, на федеральном 
уровне, — рассказал генеральный дирек-
тор крупнейшей строительной компа-
нии региона «Орёлстрой» В.В. Собо-
лев. Особенно внимательно руководи-
тель Минрегионразвития слушал ост-
рые выступления двух генеральных 
директоров — В.Л. Сасина («Коммаш») и 
В.Л. Герасимова («Дормаш»). Оба они се-
годня бьются, простите, как рыба об лёд, 
пытаясь наладить более-менее устойчи-
вую работу своих предприятий. К сожале-
нию, пока это им не удаётся. И вряд ли 
удастся без заинтересованной государст-
венной поддержки — слишком много про-
блем «посеял» финансово-экономический 
кризис для реального сектора экономики. 
Нет платежеспособного спроса на про-
дукцию, давит налоговое бремя, ни 
на минуту не даёт расслабиться социаль-
ная ответственность за судьбу тысяч 
работников…

Все рациональные предложения, тол-
ковые замечания и важные пожелания 
глава Минрегионразвития взял на замет-
ку. Кое-какие моменты В.Ф. Басаргин 
бегло прокомментировал, подводя итоги 
совещания. Особенно приятно хозяевам 
было услышать из уст министра слова 
о том, что в Орловской области есть заме-
чательные («не во многих регионах такое 
увидишь») примеры того, как кризис сти-
мулирует развитие принципиально новой, 
инновационно-ориентированной эконо-
мики, «умного» производства.

Говоря о не раз поднимавшейся в ходе 
дискуссии теме госзаказа, Виктор Фёдо-
рович заверил собравшихся, что все обя-
зательства, которые взяло на себя Мини-
стерство регионального развития, будут 
выполнены. По всем программам — 
по закупкам дорожно-строительной 
и коммунальной техники, по средствам, 
выделяемым Фондом содействия рефор-
мированию ЖКХ, и др.

Но опять же: государственный заказ 
обязательно должен простимулировать 
частный спрос на ту или иную продукцию. 
Без этого — тупик. Как сказал министр, 
«мы исчерпаем свои возможности и не 
привлечём в реальный сектор экономики 
частные инвестиции».

Интересный, на наш взгляд, вариант 
выхода из кризиса подсказал министр 
строителям, которые не могут продать 
уже готовые квадратные метры, — «сда-
вайте в аренду». В самом деле, в том же 
Орле — тысячи нуждающихся в жилье, 
которым оно не по карману и которые 
«подкармливают» частника, снимая 
по баснословным ценам квартиры. 
На выкуп не хватит — на съём вполне.

А если хорошо простимулировать тех, 

кто имеет деньги на приобретение недви-
жимости, но пока осторожничает, разве 
не решатся они на участие в строитель-
стве? Вполне. «Не сидите на муници-
пальной земле, — обратился министр 
к В.В. Ерёмину и А.М. Фокину, — отдайте 
её бесплатно застройщикам, создайте за 
счёт собственных средств инфраструкту-
ру — пусть строят строители, а люди пусть 
покупают жильё по более-менее прием-
лемым ценам».

Министр с удовольствием повторил 
слова Владимира Владимировича Путина 
о том, что если есть возможность исполь-
зовать отечественную технику, то импорт-
ную не надо покупать ни в коем случае. 
Сегодня отечественному рынку требует-
ся, по словам В.Ф. Басаргина, ни много 
ни мало — 50 тысяч единиц коммунальной 
техники. Это, пожалуй, программа «Ком-
маша» на несколько десятков лет!

Очень понравилась министру идея ген-
директора В.Л. Сасина о создании при 
Минрегионразвития специальной лизин-
говой компании, что существенно подде-
ржало бы российских производителей 
дорожной и коммунальной техники.

Губернатор области А.П. Козлов побла-
годарил главу Минрегионразвития за под-
держку нашего региона. А В.Ф. Басаргин, 
в свою очередь, — за изрядный заряд 
оптимизма, который он, по его словам, 
получил, посетив Орловщину, пообщав-
шись с руководителями ряда предпри-
ятий, познакомившись с интересными 
проектами по выводу области из кризис-
ной ситуации.

Сразу после пленарного заседания 
глава Министерства регионального 
развития РФ В.Ф. Басаргин и губер-

натор, председатель правительства 
Орловской области А.П. Козлов ответили 
на вопросы журналистов.

— Виктор Фёдорович, как вы 

находите Орловскую область — 

в плане существующих проблем, 

а также предложений по выводу её 

экономики из кризиса?

В.Ф. Басаргин:

— С точки зрения проблем, здесь, воз-
можно, какие-то выражены более ярко — 

например, сложности с наполнением 
бюджета. Наша главная цель — познако-
миться с регионом. Мы сегодня, как я уже 
отмечал, ориентируемся на более пред-
метную работу с регионами, чтобы опре-
делиться с приоритетами и более эффек-
тивно использовать затем государствен-
ные средства. Государственный заказ, 
повторюсь, по любому направлению дол-
жен стимулировать частный спрос. А цель, 
которую преследовали мы и регион, — 
разработать совместное соглашение, 
выявить точки роста.

— Александр Петрович, после 

вашей встречи с Владимиром Вла-

димировичем Путиным наш регион 

стал очень привлекательным 

для руководителей федерального 

уровня — Виктор Алексеевич Зуб-

ков, Георгий Сергеевич Полтавчен-

ко, теперь вот Виктор Фёдорович… 

Расскажите, пожалуйста, о пунктах 

соглашения нашей области с Мин-

регионразвития.

А.П. Козлов:

— По пунктам рассказать не получит-
ся — их ещё должны проработать наши 
специалисты. Прежде всего речь идёт 
о финансовых ресурсах, которые мы пла-
нируем получить под принятые федераль-
ные программы. Причём они касаются как 
поддержки деятельности конкретных 
машиностроительных предприятий — 
«Коммаша», «Дормаша» и других, так 
и программ капитального ремонта, сноса 
аварийного жилья, обеспечения жильём 
ветеранов Великой Отечественной 
войны.

Ну а точки роста мы обязательно обоз-
начим, и сделаем всё это открыто. Журна-
листов пригласим на подписание доку-
ментов.

Что касается привлекательности нашей 
области, то, действительно, многие, раз 
побывав здесь, стремятся приехать сюда 
вновь. Думается, прежде всего потому, 
что здесь живут очень хорошие, добрые, 
отзывчивые, работящие люди.

А по поводу федерального руковод-
ства… Публично говорю: приглашал и буду 
приглашать сюда всех. Вот и с руководи-
телем Министерства регионального раз-
вития Виктором Федоровичем Басарги-
ным будем работать очень плотно.

— Виктор Фёдорович, как вы 

относитесь к идее гендиректора  

завода «Коммаш» В.Л. Сасина 

создать лизинговую компанию?

В.Ф. Басаргин:

— Идея очень интересная и актуальная 
для предприятий, выпускающих дорож-
ную и коммунальную технику. Речь идёт 
о её госзакупках и поставках муниципаль-
ным образованиям.

А.П. Козлов:

— Согласен, стоящая идея. У многих 
наших муниципалитетов те же коммуналь-
ные машины служат по 30 лет! А купить 
новые не могут — нет денег. Лизинговая 
компания даст возможность приобретать 
новую технику в лизинг с постепенной 
выплатой её стоимости. Это будет очень 
серьёзная поддержка и муниципальным 
образованиям, и товаропроизводителям.

В.Ф. Басаргин:

— Сегодня надо поддержать предпри-
ятия. Я увидел в вашем регионе очень хоро-
шую технику, дееспособные предприятия, 
которые просто в условиях кризиса испы-
тывают определённые трудности.

— В условиях кризиса может ли 

малоэтажное строительство «вытя-

нуть» строительную отрасль?

В.Ф. Басаргин:

— Сегодня мы ставим задачу сохра-
нить объёмы жилья как раз за счёт стиму-
лирования частного спроса, серьёзно 
развивать малоэтажное жилищное строи-
тельство. Важно сейчас определить цено-
вой сегмент жилья эконом-класса, чтобы 
стимулировать спрос населения. Я не 
случайно сказал, что муниципальные 
образования в этих начинаниях должны 
поддержать федеральный центр. То есть 
сегодня надо дать возможность населению 
без проблем брать земельные участки. 
Причём не на аукционе. Хочу подчеркнуть, 
что прямая обязанность региона, муници-
палитета не стройка — они должны обеспе-
чить земельные участки необходимой инф-
раструктурой. Эта забота должна быть 
на плечах местных бюджетов.

Остаётся добавить фразу, сказанную 
губернатором области А.П. Козловым чуть 
раньше — во время пленарного заседа-
ния: «Нужно сделать всё, чтобы люди как 
можно меньше пострадали от подрезав-
шего экономику финансового кризиса». 
Задача сложная, но выполнимая.

Людмила СТАВЦЕВА.
Николай СОЛОПЕНКО. 

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

ВИЗИТ МИНИСТРА

Кризисы приходят и уходят, а заводы должны остаться


